

CHAPITRE XIX.

Quel tort fait aux enfans la dépendance où ils sont des opinions des autres. Par combien d'endroits la corruption du cœur se fait remarquer dans les enfans. Que la même dépravation que l'on trouve dans les hommes à quelque âge que ce soit est en eux dès l'enfance. Ce que Jesus-Christ a regardé dans les enfans quand il nous les a proposés pour modele.

30. **J**'E T R O I S sur le bord de cet abîme de corruption dans ces temps de mon enfance dont je viens de parler ; & j'y avois même déjà un pied , malheureux que j'étois , puisque j'avois bien plus de soin d'éviter les mauvaises façons de parler , que de m'empêcher , quand il m'en échappoit quelqu'une , de porter envie à ceux qui parloient plus purement. Cependant ces pechez de ma jeunesse que je vous expose , ô mon Dieu , & dont je m'accuse presentement devant vous , m'attiroient des loüanges de ceux dont les sentimens étoient tellement mon unique regle, que je croyois que bien vivre n'étoit autre chose que leur plaire. Ainsi je n'avois garde de sentir la puanteur du borbier où j'étois plongé , & qui me tenoit si loin de vous , & me rendoit si indigne du moindre regard de vos yeux. Car à juger des choses par la lumiere de ces yeux adorables , qui en est la veritable regle , y avoit-il rien de plus corrompu que moi , puisqu'en même temps que je regardois comme ma regle les volontez de mon Précepteur & de mes Régens , & de ceux qui m'avoient mis au monde , je faisois sans cesse des choses qui leur déplaisoient , & tâchois de les tromper par une infinité de mensonges , à quoy la passion du jeu , & l'ardeur de voir les spectacles , & de contrefaire ensuite avec mes compagnons les niaiseries que j'y avois vû représenter , me forçoit d'avoir recours ?

*Quoy-
qu'on se
trompe sur
ce que l'on
croit de
son devoir,
on peche
dès qu'on
manque.*